

DIARIO MERCANTIL**DE CÁDIZ,****DEL DOMINGO 25 DE AGOSTO DE 1822.***San Luis, Rey de Francia.*

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Santiago.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

Sale el sol á las 5 h. 28', y se oculta á las 6 h. 32'. = Debe señalar el reloj al mediodia verdadero 12 h. 01' 59".

AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la mañana	29, 9, 76.	75. 0	SO.	Claro.
A las 12 del dia,.....	29, 9, 60.	76. 5	id.	Idem.
A las 6 de la tarde.....	29, 9, 94.	76. 0	ONO.	Idem.

MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.^a Bajamar á las 12 h. 54' mad. 2.^a Bajamar á las 1 h. 27' tard.
 1.^a Altamar á las 7 h. 10' mañ. 2.^a Altamar á las 7 h. 45' noeh.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia : D. Juan Flores, sargento mayor agregado á Zamora.
 = Parada : los cuerpos de la guarnicion y Milicia nacional voluntaria. =
 Rondas, Contra-rondas y Provisiones : Princesa.

BANDO.*Los alcaldes constitucionales de esta ciudad.*

Hacemos saber: Que estando resuelto por el Excmo. Ayuntamiento constitucional se continúe la remision de marinería á campaña para cubrir el cupo señalado á este distrito, debe verificarse nuevo sorteo que comprenda á los individuos que hallandose de cuarentena en los buques entrados últimamente no han sufrido el que se ejecutó en 18 del actual. En su consecuencia convocamos á todos los marineros útiles que estén en aquel caso, ó hayan venido á este puerto despues de la última convocatoria, para que en los dias 25, 26, 27, 28, 29, 30 y 31 del actual se presenten en la casa capitular á ser inseritos en la lista que deberá formarse al efecto, para que sabida la existencia

pueda señalarse el número que ha de remitirse al servicio de la armada, y practicarse el sorteo el día que se anunciará por edictos en la forma que el anterior. — Para inteligencia de los convocados prevenimos que serán declarados prófugos y se les aplicará la pena que la ley establece á los que perteneciendo á este alistamiento, y no habiendo sufrido sorteo en este año, dejaren de presentarse en los días designados; é igualmente que el marinero á quien le toque la suerte de campaña y aprehendiere á otro de su clase como prófugo de esta ó las pasadas convocatorias quedará libre del servicio por esta vez. Y para que llegue á noticia de todos se publica por bando, de que se firan ejemplares en los sitios acostumbrados de esta ciudad, estramuros y pueblos comarcanos. Cádiz 23 de Agosto de 1822, año 3.º de la restauración de la libertad de las Españas. — Gregorio de Isasi, alcalde 1.º — Cipriano González Espinosa, secretario.

ARTÍCULO COMUNICADO.

Señor editor: como amigo del orden y del sosiego y tranquilidad pública, no puedo ménos de manifestar las observaciones que en un pueblo tan civilizado como Cádiz, y que sobresale en su mejor policía, se tolere el uso de traer chivatas ó porras. Solamente es tolerado en el campo á los pastores ó ganaderos para castigar ó reunir el ganado cuando se pelean ó extravían; pero en poblado no hacen uso de ellas por el respeto que tributan á las respectivas justicias de sus pueblos, que les prohíbe el usarlas en sociedad como arma traidora. Todo hombre sensato premeditará el abuso que se comete por cierta clase de hombres en Cádiz, que por sus usos y costumbres se grangean la opinion de hombres vagos... que carecen de las buenas virtudes, y por tanto el de ser ciudadanos. Si acaso advierte vmd. que no se trata de contener este desorden, le prevengo deje el paseo de la plaza de la Constitución, pues apesar del respeto que impone el cuerpo de guardia, se introdujo un escándalo el martes de esta semana á las 10 de la noche por los mismos que llevaban dichas chivatas. — *El que no quiere ni chivatas ni porras.*

OTRO.

Señor editor: En el número 53 del periódico titulado *El Gorro* se incluye un artículo que trata de educacion, y yo voy á manifestar mi opinion contraria á algunas cláusulas que en él se contienen, con el deseo de ilustrarme si estoy equivocado. — Se dice en dicho artículo que *deben separarse de la educacion los años que se emplean en el esteril estudio de la latinidad.* No entiendo tal esterilidad; al contrario considero dicho estudio como la puerta para entrar en el gran templo de la sabiduría: así es que como utilísimo y necesario ha sido admitido en todas las naciones cultas. Los mas sabios y elocuentes oradores, los mas dulces y afluentes poetas que reconoce el mundo civilizado, ó fueron romanos, ó florecieron en tiempo de estos, y escribieron sus

inmortales obras en aquel abundante y elocuente idioma. Ninguna traducción, por mas exacta y rigurosa que sea, iguala á los enérgicos conceptos que encierran muchas obras originales escritas en el idioma latino. Pues si en este se hallan las fuentes de la elegancia, del bello estilo y las dulzuras de la poesia; si los autores que en latin han escrito son los maestros de todas las naciones; si su fuerza y caracter es inimitable; si como lengua madre su estudio facilita muy notablemente el de otros varios idiomas que de este se derivan, ¿como se asegura que dicho estudio es esteril? Agreguese á esto que en él se hallan innumerables obras científicas; que es el origen de nuestro castellano, y adonde es preciso recurrir en muchos casos dudosos. Por último si el estudio del idioma latino aun tiene alguna aspereza en los principios, que ya felizmente es muy corta, ejercita la memoria, prepara el entendimiento para la reflexion, y, por decirlo así, amolda á los jóvenes para poder ser útiles y aprovechados en cualquiera carrera literaria, que les sería muy penosa y que quizá no podrian concluir sin su auxilio. = Dice en seguida que se puede aprender por el uso; método mas corto, mas seguro y agradable que el de la gramática. Si se hablase de un idioma vivo, v. gr. el francés, jamás creeria que alguno pudiese conocer el caracter de su construcción, figuras, frases &c. por solo el uso familiar de hablarle, sino por medio de los preceptos y reglas gramaticales; pues vemos que el que no conoce la gramática en nuestro propio idioma nativo tiene mil defectos en la locucion y en el escrito: siendo esto tan evidente ¿con cuanta mas razon podremos asegurar que una lengua tan rica, que tiene tan variadas construcciones, tantas y tan diferentes figuras, tan expresivas frases, y en fin tanta diversidad de los otros idiomas en muchas cosas, no puede aprenderse por ningun método ni fácil ni difícil que no sea por las reglas y preceptos de la gramática? Que estas reglas y preceptos se simplifiquen lo creí siempre muy necesario; mas ya esto se ha conseguido por el trabajo y esmero de algunos amantes de la educacion. Me aseguran esta verdad los progresos que se notan en las clases de latinidad del colegio de S. Bartolomé de esta ciudad, en las que hay jóvenes con un año y aun ménos de estudio, que se presentan á exámenes para estudiar filosofia, bien instruidos en la version de los autores clásicos, y conociendo la estructura y medida de los versos latinos. = Queda probado, segun mi parecer, que ni el estudio del idioma latino es esteril, ni este puede adquirirse sino por el método gramatical: si se me convenciese de error en mis opiniones trataré de rectificarla. = F. J. I.

Medina Sidonia 23 de Agosto.

Anoche hubo baile en el Ayuntamiento, al que asistieron muchas señoras, y se dió un lucido refresco. A prima noche hubo música en el mismo Ayuntamiento. Hoy hemos pasado el dia muy alegres, y

por la tarde hubo toros. Se ha dado hoy la órden de la salida mañana para Chiclana, al fin de ella se lee lo siguiente: "Satisfecho su señoría del comportamiento tan regular y juicioso de todos los individuos que pertenecen á la columna, que tanto honor tiene en mandar, nada encarga en lo sucesivo, pues siempre estuvo seguro de que la presencia de tan virtuosos ciudadanos y exaltados patriotas no solo habia de reanimar á los pueblos por donde transitasen y estimular á todos sus compatriotas á imitarlos, sino que habian de ser la admiracion hasta de sus enemigos y el ejemplo de todas las tropas."

COMERCIO.

Capitanía del Puerto 24 de Agosto.

Embarcaciones que han entrado en esta bahia desde las doce de ayer á las de hoy.

Tres barcos menores de Poniente, con trigo, recoba y cebada.

Despachadas para salir. = Jabeque sardo Misericordia, cap. Francisco Gischero, para Génova. Bergantin sueco Gripen, cap. O. Widing, para Uldevalia. Un laúd para Valencia; un místico para Tarifa; cuatro barcos menores para Sevilla; uno para Huelva; otro para Sanlúcar; y otro para Barbatz.

CONSULADO.

Por disposicion del tribunal del Consulado nacional de comercio de esta plaza se cita y emplaza á cuantos se estimen con derecho á los bienes de la testamentaria concursada de D. José Belmonte y Ventura, y de la sociedad que giró bajo el título de Miguel Belmonte y Ventura hermanos y compañía, para que en el preciso término de 18 meses ocurran á formalizarlo con los documentos comprobantes; en cuyo defecto los pagos y repartos que se decreten se harán sin fianza de acreedor de mayor derecho, y se cancelarán las que esten dadas, pirandoles esto con cuanto se actue y resuelva el mismo perjuicio que si fuere con su intervencion y audiencia, á cuyo fin se hace notorio. Cádiz Agosto 23.

AVISOS. Si alguno tuviere noticia de un reloj de oro, con diario y segundos, y en la esfera tiene escrito D. José de Santiago Concha, año 1793, que se perdió en Madrid el 10 de Agosto, se servirá avisarlo en la calle de la Amargura, núm. 100, donde se le dará una gratificacion.

Quien hubiese encontrado un ridículo ó bolsa de señora, que contenia un pañuelo, una llave, algunos varas de cinta de hilo y un doblon de Aduros, que se dejó olvidado sobre uno de los asientos de la alameda frente á la nevería la noche del viernes último, se servirá entregarlo en la calle Ahumada, núm. 13, donde se le dará el hallazgo.

TEATRO DEL BALON. = El célebre marino Juan de Calés (comedia en 3 actos.) = Boleras. = La familia nueva (sainete.) = A las 5.

TEATRO PRINCIPAL. = Marco Antonio y la Modiste (opera bufa en dos actos, música del célebre Payesi.) = A las 7½.

EN LA IMPRENTA GADITANA DE D. ESTEBAN PICARDO.